



CELAM
CONSEJO EPISCOPAL
LATINOAMERICANO

El Papa Francisco, el Obispo de Roma traído desde las lejanas tierras del sur. El Papa latinoamericano cumple ya 10 años de ministerio petrino, una década de caminata con Francisco. Durante este tiempo sus enseñanzas y testimonio reflejan la centralidad de la alegría del Evangelio, la experiencia discipular misionera del encuentro con la persona de Jesús, el sentido de la misericordia, del perdón y de la reconciliación, la necesidad de una espiritualidad encarnada, de una cultura del cuidado por el más pobre, por el excluido, por el vulnerado, una atención urgente por la casa común, y muchos otros elementos que han hecho de este pontificado todo un camino de renovación en la vida de la Iglesia, una voz que clama proféticamente la justicia social de los pueblos de la tierra.

Basta con hacer un recorrido por su magisterio para descubrir estos elementos: la Bula *Misericordiae Vultus* para convocar el Jubileo de la Misericordia (2015); 3 encíclicas: *Lumen Fidei* sobre la luz de la fe (2013), *Laudato si'* sobre el cuidado de la casa común (2015) y *Fratelli Tutti* sobre la fraternidad y amistad social (2020). Cinco Exhortaciones: *Evangelii Gaudium* sobre la alegría del Evangelio (2013), *Amoris Laetitia* sobre el amor en la familia (2016), *Gaudete et Exsultate* sobre la llamada a la santidad en el mundo contemporáneo (2018), *Christus Vivit* dirigida a los jóvenes (2019) y *Querida Amazonía* que reconoce el valor de los pueblos originarios y de la iglesia territorial (2020); además de 21 cartas apostólicas y 6 constituciones con orientaciones y directrices que concretan elementos de una renovación eclesial.

Los gestos y símbolos del Papa Francisco también dan testimonio del querer tener una Iglesia misericordiosa, pobre con los pobres, atenta a los signos de los tiempos, una Iglesia de comunión y participación que tenga en cuenta la renovación conciliar impulsada desde el Concilio Vaticano II, una Iglesia sinodal, abierta y que deje ver en su rostro el amor pleno del Padre, la gracia de la salvación en el Hijo y la fuerza profética del Espíritu. Las visitas a más de 59 países dejan ver la intención de una Iglesia en salida misionera, que va al encuentro de los pueblos y de las culturas.

Este número de la revista *Medellín*, conmemorativo por los 10 años de caminata con el Papa Francisco, quiere aportar algunos elementos de reflexión desde la perspectiva latinoamericana, en torno a su pensamiento, a sus insistencias pastorales, a sus sueños.

Los dos primeros artículos nos muestran una clave programática de este pontificado: poner en marcha, de manera irreversible, la renovación del Concilio Vaticano II. Agenor Brighenti en su artículo "*São 10 anos de um papa eleito para um pontificado novo*" argumenta que este nuevo pontificado ha querido impulsar reformas urgentes, que sean asumidas en el espíritu conciliar y que procuren una acción evangelizadora encarnada. Por su parte Emilce Cuda en el texto "*Francisco y la teología: no es eso*" expone algunos elementos y acontecimientos importantes en la vida del Papa Francisco que han forjado su pensamiento, espiritualidad y talante misionero y que lo han llevado a expresar el valor de una Iglesia samaritana y su compromiso por una acción social de la evangelización.

Los siguientes artículos están en la línea de la sinodalidad, una nota de la Iglesia inscrita en el corazón de la pastoral y de la teología del Papa latinoamericano. Carlos Galli en su artículo "*La 'Iglesia sinodal' según el Papa Francisco. Escucha recíproca, discernimiento comunitario, desborde del Espíritu*" expone los fundamentos teológicos, eclesiológicos y espirituales de la sinodalidad. Por su parte Rafael Luciani nos deja ver en su texto "*El*



corazón de la recepción actual de la eclesiología del Pueblo de Dios. Nuevos caminos en la teología y la práctica del sensus fidei”, el giro eclesiológico que destaca la maduración del concepto de Pueblo de Dios y la importancia de las iglesias locales, todo ello expresado en una nueva recepción de la pneumatología en la vida eclesial con implicaciones importantes como la corresponsabilidad de todos los fieles.

En la sección de notas de la revista se ha tenido la intención de poner el contexto, el telón de fondo, que han motivado las argumentaciones teológico-pastorales presentadas. El artículo “*A sinodalidade como um fruto do Concílio Vaticano II*” escrito por Fabio Antunes Do Nascimento contribuye a comprender la sinodalidad en la vida de la Iglesia a la luz del Magisterio del Papa Francisco, una reflexión que sitúa la sinodalidad como una etapa esencial en el desarrollo eclesial y en la categoría constitutiva de la identidad de la Iglesia.

Finalmente, en la sección de reseñas, se presenta una compilación bibliográfica hecha por Julio César Monroy titulada “*El paso de las publicaciones del CELAM al ritmo del pontificado del Papa Francisco*”. Este trabajo ofrece una herramienta de especial interés para pastoralistas y estudiosos. Los libros publicados durante esta década por el CELAM y los números de la Revista *Medellín* durante este período dejan ver un itinerario de reflexión teológica, pastoral, espiritual y social que denotan una gran riqueza y que son muestra de una Iglesia en permanente conversión y renovación.

Este número cierra el año 2022. Esperamos que los aportes expuestos en esta edición permitan reconocer el impulso que el ministerio de Pedro, conferido al Papa Francisco, ha dado a la vida de la Iglesia.

Queremos agradecer a la Dra. Susana Nuín su participación durante el período del 2020-2023 como editora responsable de la Revista. Su trabajo ha sido valioso para las ediciones de los

números durante estos años y ha permitido que Revista *Medellín* pueda seguir siendo un espacio para la reflexión, el diálogo y la comprensión de las distintas realidades de la vida eclesial que están presentes en la iglesia latinoamericana y caribeña.